
做科研的选择 
 

尊敬的姚先生、各位老师，亲爱的新生同学们： 

 

大家晚上好！我是交叉信息院研分会主席、计算机方向硕士生许融武，今天非常荣幸代表

茶园在校生进行发言。值此人生历程的新起点，我建议大家用最热烈的掌声，为支持我们

的老师、亲友，为默默耕耘的自己，为我们即将展开的研究生生活和学术旅程喝彩！ 

 

今天是我步入清华园的第 7 年，回顾过去的求学经历，我一直在思考，作为在校生，有哪

些可以与大家分享的事情。在此，我想与大家分享关于“做科研的选择”的感悟。 

 

如何进行选择是一个经常被讨论的话题。选择不仅仅是一个简单的决定，它更是一种对未

来的承诺。对此，我有如下几点体验：选择更艰难的道路，选择更长远的道路，选择对社

会、对国家有益的道路。 

 

第一，选择更艰难的道路。在科研中，热点话题之所以成为热点，是因为它们代表了当前

社会和学术界最关心的问题，这些领域可能已经聚集了大量的研究者和资源。但正是在这

些竞争激烈的领域，选择更艰难的道路反而能带来意想不到的收获。首先，它能够培养我

们解决问题的创新思维。当大多数人沿着常规路径前进时，选择一条少有人走的路，意味

着我们有更多的机会去探索未知，去发现新的方法和理论，去突破哪怕一点点未知的边

界。再者，选择更艰难的道路，实际上也是在追求一种科研的深度和品味，是选择了一条

避免浮躁、深耕细作的科研之路。艰难领域的研究往往需要长期的知识积累和技能磨练，

这种长期的耕耘有助于研究者形成系统的研究视角和深入的理解，使得其研究成果更加扎

实和有说服力。 

 

第二，选择更长远的道路。有时候为了更大的目标和更长远的计划，需要我们超越短期的

情感和利益做选择。在科研领域，选择更长远的道路意味着我们要着眼于未来可能产生深

远影响的科学问题。历史上，许多伟大的科学发现和技术突破，往往源自研究者对长期问

题的深入思考。例如，图灵在二战期间提出的“图灵机”概念，最初只是为了解决数学上

的可计算性问题。然而正是这一看似抽象的理论，奠定了现代计算机科学的基础。科学研

究的意义不在于短期的得失，而在于对人类知识的贡献和对未来社会的影响。"而世之奇

伟、瑰怪,非常之观,常在于险远"，选择长远的道路往往意味着面对艰难与不确定性，这

种挑战不仅塑造了科研的深度，也体现了其独有的价值。 

  

最后也是最重要的，选择对社会、对国家有益的道路。当我们选择从更广阔的视角来看待

科研成果时，个人的成功不再仅仅体现在发表的论文数量或者获得的奖项上，研究者不再

只是追逐热点领域或者短期内容易出成果的课题，而是能够选择那些对社会发展具有长远

影响的研究方向。虽然这些领域可能在短期内不容易获得显著成果，甚至可能暂时不为主

流学术界所重视，但从长远来看，这些选择往往能够带来真正的科学突破和社会进步。如



果我们能将自我价值的实现与社会、国家的发展目标紧密结合，就能够在激烈的学术竞争

中找到更深层次的意义和满足感。这样的成功不仅让我们在面对内卷和压力时保持清醒和

坚定，还能引导我们在科研道路上不断探索，为社会的进步贡献力量。 

 

道虽远，行则将至；路虽难，做则必成。正如习近平总书记在给姚先生的回信中所勉励

的，我们要“坚守初心使命，发挥自身优势，为实现高水平科技自立自强、建设教育强国

科技强国作出新的贡献”。让我们携起手来，共同迎接挑战，以我们的知识和热情，为这

个世界带来积极的改变。 

 

以上是我的分享，再次代表全体在校生欢迎 2024 级新同学，祝愿大家在茶园的研究生生

活充实而富有意义。谢谢大家！ 


